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OVIEDO

De los siete centros educativos 
que pertenecen a la Archidióce-
sis –que en un futuro próximo se 

unirán en una fundación–, uno de 
ellos ostenta con orgullo el título 
de ser el colegio más pequeño de 
la ciudad de Oviedo. Hasta hace 
tan sólo unos días, eran 108 los 

alumnos que cursaban allí sus 
estudios. Ahora son 111, puesto 
que ha habido tres nuevas incor-
poraciones en esta última sema-
na. Algo normal en este centro 

peculiar, donde, lo que en otros 
colegios son circunstancias excep-
cionales, allí se viven como situa-
ciones habituales.   

 PASA A LA PÁG. SIGUIENTE

Un colegio pequeño y familiar 
Una profesora del colegio, en el aula de Infantil.

La Sagrada Familia, de Oviedo, es uno de los siete centros educativos diocesanos

VILLAVICIOSA

El Obispo auxiliar de Madrid, 
Mons. Juan Antonio Martínez 
Camino, será el encargado de pro-
nunciar mañana viernes el Pregón 
de la Semana Santa de Villavicio-
sa. Lo hará en un acto que tendrá 
lugar a las 20 horas, en la iglesia 
parroquial, y estará acompañado 
de la Coral Capilla de la Torre y 

Banda de Música de Villaviciosa. 
La iglesia de las Clarisas y el 

templo parroquial de Santa María  
son los centros donde se desarro-
llarán los oficios de Semana Santa 
en la villa, donde destaca la activi-
dad de la cofradía de Jesús Naza-
reno, activa desde hace 300 años 
y que cuenta con 1.800 cofrades.

Este domingo celebrarán la 
bendición de los Ramos a las 12 

Mons. Martínez 
Camino, en Villaviciosa
Pronunciará el pregón mañana viernes

Vía Crucis del 
arciprestazgo 
de Oviedo

OVIEDO

n Mañana viernes, 7 de abril, 
tendrá lugar el Vía Crucis del 
Arciprestazgo de Oviedo. 
Dará comienzo, a las 20 ho-
ras, en la iglesia de los Santos 
Apóstoles, y finalizará en el 
Santuario del Santo Cristo de 
las Cadenas. Estará presidido 
por el Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz.

Semana Santa en Villaviciosa.

Asamblea 
anual de la 
ANE Gijón

gIjón

n La Adoración Nocturna 
Española, sección Gijón, cele-
bra este sábado su Asamblea 
anual, en la Basílica del Sagra-
do Corazón de Gijón. Será a 
las 18 horas. Al finalizar, a las 
19,30 horas, el Arzobispo de 
Oviedo, Mons. Jesús Sanz, pre-
sidirá una eucaristía con todos 
los asistentes.

“Los signos 
de la Pasión 
de Cristo”

OVIEDO

n La parroquia de San Lázaro 
del Camino contará este sába-
do, 8 de abril, a las 18 horas, 
con la conferencia “Los signos 
de la Pasión de Cristo”, en los 
salones parroquiales, a car-
go de Luis Marcos Álvarez, 
socio del Centro español de 
Sindonología. Al finalizar, se 
celebrará una eucaristía, a las 
19,30 horas, y se inaugurará 
una exposición sobre el tema 
de la conferencia, que perma-
necerá abierta toda la Semana 
Santa.

del mediodía, con procesión y eu-
caristía posterior. 

Más información en www.se-
manasantavillaviciosa.es

Misa crismal, 
el próximo 
martes

OVIEDO

n El próximo martes, 11 de 
abril, el Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, presidirá la 
celebración de la Santa Misa 
Crismal en la Catedral de 
Oviedo, a las 11 de la mañana.
En ella se bendecirán el san-
to crisma y los restantes óleos 
para los sacramentos.
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VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR 
El colegio, que se levanta en el 

barrio de San Lázaro de Oviedo, 
nació como tal el año 1945, de 
mano de doña Carmen Menén-
dez de Luarca, vecina de la zona 
y preocupada especialmente por 
ayudar a la población femenina de 
los alrededores.

En sus comienzos, el centro de 
la Sagrada Familia fue realmen-
te un internado que acogía niñas 
con problemáticas especiales en 
su familia, y algunas, incluso, aco-
gidas al tribunal de menores. Con 
el tiempo, se solicitó el permiso 
para levantar dos aulas para que 
las niñas internas pudieran acudir 
también a la escuela, y a partir de 
ahí, se fue incrementando con la 
apertura de nuevas unidades a tra-
vés de convenios con el Ministerio 
de Educación, hasta que, en el año 
1986 ya se establecieron las actua-
les unidades mediante Concierto 
educativo, unidades que se revisan 
año tras año. 

Antes de fallecer, doña Carmen 
Menéndez de Luarca donó el cen-
tro a la diócesis. Aquellos fueron 
los inicios del colegio que hoy 
existe. 

Efectivamente, al acercarse al 
centro escolar Sagrada Familia, 
uno puede observar que se trata 
de un centro pequeño, marcado 
por el peso de los años y las estre-
checes económicas, unas estreche-
ces que contrastan con el mimo y 
la dedicación del interior.

No es un centro al uso. En su 
día a día conviven en las aulas ni-
ños de 10 nacionalidades, niños 
que viven en familias, pero tam-
bién en pisos de acogida y cen-
tros tutelados. Hasta ellos llegan a 
lo largo de todo el año pequeños 
procedentes de otros centros don-
de no han conseguido integrarse 
o han tenido que salir por diver-

sas causas. “Son niños que vienen 
rebotados de otros centros, con 
problemas disciplinarios frecuen-
temente, también niños con nece-
sidades especiales… y aquí nunca 
decimos que no. ¿Cómo vamos a 
decir que no? Tienen el mismo de-
recho a la educación que cualquier 
otro, y aquí, al ser grupos peque-
ños, siempre tenemos vacantes” 
afirma su directora desde hace 31 
años, Julia Jardón. 

Son conscientes de que las fa-
milias “que pueden elegir, eligen 
otros centros”, y que hasta esta 
escuela acaban llegando aquellos 
que “por sus circunstancias, no 
tienen cabida en otros”. Sin em-
bargo, eso no les roba el orgullo y 
la ilusión por seguir “mantenien-
do el colegio, durante muchos 
años, con estas características. ¿Y 
por qué? Porque aquí, los chavales 
salen adelante”.

Y es que las peculiaridades de 
esta pequeña escuela, aunque sen-
cilla y con pocos recursos (econó-
micos, porque de imaginación y 
voluntad andan sobrados) influ-
yen positivamente en muchos de 
estos niños y jóvenes que llegan 
desde otros colegios más multi-
tudinarios. “Son niños que tienen 
una situaciones muy particulares 
tanto en casa, como en la escuela, 
a nivel académico y de relación 
con los demás. Aquí, al ser pocos, 
podemos hablar con ellos y pro-
curamos que se sientan queridos 
y atendidos. Los profesores tra-
bajamos de manera coordinada y 
todos sabemos de todos –explica 
la directora–. En el patio, procuras 
encontrar momentos para hablar 
con cada uno, y de esa manera 
notan que te interesas por ellos. Y 
lo demuestra el hecho de que aquí 
llegan niños con graves problemas 
de absentismo escolar, que es raro 
que falten a clase en este colegio, 
porque aquí reciben una atención 
muy individualizada a nivel aca-
démico y humano”.

Para conseguir estos resultados, 
las rutinas diarias del centro pro-
curan adaptarse a situaciones dife-
rentes. “La verdad, hay veces que 
nada más verles entrar, ya sabes 
que el día no va a ser fácil. No ocu-
rre con mucha frecuencia, pero sí 
tenemos que estar preparados”, re-
conoce la directora, Julia Jardón, 
que asegura que los propios alum-
nos son conscientes de que su si-

tuación es especial, y se ayudan 
también entre ellos: “Existe gran 
empatía y ponen de su parte para 
que no haya dificultades. No se 
trata sólo de exigirles matemáticas 
puras y duras, sino también expli-
carles cómo se tienen que hacer las 
cosas, acompañarles en los apren-
dizajes, y al mismo tiempo dejar 
que experimenten, porque tam-
bién del error aprendemos. Son 
matices diferentes, les ayudamos 
a incrementar sus competencias 
sociales y también les ayudamos 
a que aprendan a desenvolverse, 
sobre todo pensando en el día de 
mañana”. Para ello, “el alumna-
do participa voluntariamente en 
la variedad de talleres gratuitos,  
que tenemos,  impartidos por los 
profesores:   Cocina, chino, coro, 
teatro, prensa digital, cine, comu-
nicación audiovisual, control de 
las emociones, cafetería, imagen 
personal y vida sana”, reconoce la 
directora.

El centro cuenta con tres eta-
pas educativas, Infantil, Primaria 

y Educación Secundaria. A partir 
de ahí, son pocos los que pasan a 
Bachillerato, y normalmente sue-
len enfocarse hacia cursos de for-
mación profesional.

En el día a día del colegio, la 
imaginación y la entrega de los 
profesores suple el constante apre-
tamiento de cinturón en cuanto a 
recursos económicos se refiere. En 
este centro no existe la aportación 
voluntaria, habitual en los concer-
tados, y con el dinero que reciben 
del Estado no pueden hacer mi-

lagros. “No hay cuota –afirma la 
directora– No nos lo planteamos. 
Para qué te vas a plantear una cosa 
que te va a traer más problemas 
que beneficios”, afirma. Por el mis-
mo motivo, son los propios profe-
sores los que compran pintura y 
pintan las aulas para mantener el 
colegio. “También algunos profe-
sores hacen donativos, lo mismo 
que particulares. Al menos hemos 
conseguido que estas aportaciones 
puedan desgravar en Hacienda”, 
señala, y es que los servicios de 
Comedor y Transporte Escolar del 
centro son deficitarios.

No es lo habitual, ni lo deseable, 
pero los 17 profesores que traba-
jan en este colegio son conscien-
tes de que no se encuentran ante 
una situación común, y al mismo 
tiempo valoran lo excepcional 
del centro, para el que no todo el 
mundo está preparado. “Recibi-
mos currículum a diario, pero no 
cualquiera puede trabajar aquí. 
Hay que tener una fortaleza y una 
vocación especial”, explica. 

Por eso el centro continúa vivo 
y, aunque pequeño, se ha hecho 
un hueco en la oferta escolar de la 
ciudad: “Los niños vienen no sólo 
por la zona, también los padres 
eligen el colegio por los servicios 
que se les presta y la manera en 
que funcionamos. Hacemos poca 
propaganda, porque todo cuesta, 
pero nos conocen por el boca a 
boca. Debido a las características 
de los chavales, trabajamos mu-
cho con los asistentes sociales y 
los educadores de la Consejería de 
Servicios Sociales, las propias asis-
tentes sociales del Ayuntamiento 
y de las zonas limítrofes así como  
otros departamentos”, afirma Julia 
Jardón.

Al menos durante un tiempo, 
el colegio más pequeño de Ovie-
do seguirá ostentando ese título, y 
muchos otros más, porque es pro-
bable que siga siendo también el 
colegio más inclusivo y más aco-
gedor del lugar. 

 

Un colegio 
para sentirse 
en familia
El centro Sagrada Familia, 
perteneciente a la diócesis es el centro 
escolar más pequeño de Oviedo 

Clase de infantil en el colegio Sagrada 
Familia. A la izquierda, la directora del 
centro, Julia Jardón.

Nuestro tiempo

“En el patio 
procuras encontrar 
momentos para 
hablar con cada 
uno, y de esa 
manera los 
alumnos notan  
que te interesas 
por ellos”

“Los niños vienen, 
no sólo por la 
zona, también los 
padres eligen el 
colegio por los 
servicios que se 
les presta y la 
manera en que 
funcionamos”
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “La salvación sólo viene de 
la cruz, pero de esta cruz que es 
Dios hecho carne. No hay sal-
vación en las ideas, no hay sal-
vación en la buena voluntad, en 
el deseo de ser buenos… No. La 
única salvación está en Cristo 
crucificado, porque sólo Él, ha 
sido capaz de tomar todo el ve-
neno del pecado y nos ha curado 
allí” (4-IV-2017).
n “El apóstol Pedro nos invita a 
dar razones de la esperanza que 
habita en nuestros corazones. 
Esta esperanza no es un concep-
to ni un sentimiento, sino una 
persona, Jesús resucitado, que, 
desde nuestro bautismo, vive en 
nosotros, renueva nuestra vida y 
nos colma con su amor y con la 

plenitud del Espíritu Santo. Este 
tesoro no podemos ocultarlo, te-
nemos que compartirlo y darlo 
a conocer con el testimonio de 
nuestra vida. Es necesario que 
la esperanza tome la forma de 
dulzura y de bondad para con 
el prójimo, y también de per-
dón para los que nos han hecho 
daño, convencidos de que el mal 
solamente se vence con la humil-
dad y la misericordia. San Pedro 
nos dice además que es mejor 
sufrir haciendo el bien que ha-
ciendo el mal, porque así esta-
mos en comunión con Jesús, que 
aceptó el sufrimiento por nues-
tra salvación, y nos convertimos 
en sembradores de resurrección. 
(5-IV-2017).

               El Catecismo, punto por punto

89. ¿Cómo expresa la Iglesia el misterio de la Encarnación?
La Iglesia expresa el misterio de la Encarnación afirmando que 
Jesucristo es verdadero Dios y verdadero hombre; con dos natu-
ralezas, la divina y la humana, no confundidas, sino unidas en 
la Persona del Verbo. Por tanto, todo en la humanidad de Jesús 
–milagros, sufrimientos y la misma muerte– debe ser atribuido 
a su Persona divina, que obra a través de la naturaleza humana 
que ha asumido.
90. ¿Tenía el Hijo de Dios hecho hombre un alma con inteli-
gencia humana?
El Hijo de Dios asumió un cuerpo dotado de un alma racional 
humana. Con su inteligencia humana Jesús aprendió muchas co-
sas mediante la experiencia. Pero, también como hombre, el Hijo 
de Dios tenía un conocimiento íntimo e inmediato de Dios su Pa-
dre. Penetraba asimismo los pensamientos secretos de los hombres 
y conocía plenamente los designios que Él había venido a revelar.
91. ¿Cómo concordaban las dos voluntades del Verbo encar-
nado?
Jesús tenía una voluntad divina y una voluntad humana. En su 
vida terrena, el Hijo de Dios ha querido humanamente lo que Él 
ha decidido divinamente junto con el Padre y el Espíritu Santo 
para nuestra salvación. La voluntad humana de Cristo secunda, 
sin oposición o resistencia, su voluntad divina, y está subordinada 
a ella.

Llevan meses ensayando. Aca-
so los oímos a las horas discretas 
del atardecer cuando ellos aprove-
chan algún rincón espacioso para 
aprender el ritmo de sus cornetas 
y tambores sincronizando el paso 
pausado de sus pies. Me estoy refi-
riendo a nuestros cofrades que en 
las diversas cofradías y herman-
dades se esmeran para escenificar 
luego por calles y plazas lo que 
representa la imagen de Cristo o 
de María que se honran en proce-
sionar.

Debemos mucho a las cofradías 
como expresión noble de una reli-
giosidad popular y es justo reco-
nocerlo con gratitud no sólo por 
lo que supone de gusto estético ese 
noble alarde religioso que tiene la 
audacia y la libertad de sacar a la 
calle una expresión de la fe. Sino 
también porque, junto al arte que 
se exhibe en el paso que ellos sa-
can en procesión con la sobria ar-
monía de sus túnicas y capisayos, 
está también el gesto solidario con 
el que unas y otras cofradías se 
comprometen con la caridad so-
cial ayudando a nuestros cauces 
del amor fraterno como son Cá-
ritas, Manos Unidas, Conferen-
cias de San Vicente de Paúl, etc. 
Y al lado de estas dos expresiones, 
está también algo importante que 
realizan bien las cofradías: la for-
mación cristiana de sus cofrades. 
Con diversa modalidad, también 
representa un modo adecuado de 
acompañar y madurar la fe de los 
cofrades a través de catequesis, de 
retiros espirituales, de prepara-
ción para algunos sacramentos.

La vida cristiana que tiene sa-
bor cofrade no se reduce a la pro-
cesión que con tanto tiempo y 
esmero preparan durante largos 

meses, sino que es la vida cristia-
na como tal la que entra en juego 
y se pone a prueba con la verdad 
por delante. Personas alejadas de 
la fe tienen este punto de entron-
que y para no pocos comienza o 
incluso se estrena un modo nuevo 
de mirar las cosas cuando se con-
templan con ojos cristianos desde 
el horizonte que se vislumbra en el 
balcón de la comunidad cristiana 
que es la Iglesia de Jesús.

Precisamente la Iglesia es una 
gran cofradía, tal y como señala 
el significado de esta expresión: 
una confraternidad, una comu-

nidad de hermanos que teniendo 
cada uno su edad, su sensibilidad 
religiosa, su compromiso social, 
su preparación cultural, su situa-
ción económica, su vocación en 
la vida, todos participamos de esa 
pertenencia eclesial que nos hace 
ser auténticamente hermanos for-
mando una comunidad viva.

Hay una cita especial termi-
nando la cuaresma, que es la se-
mana santa y dentro de ella el tri-
duo pascual. Ahí confluyen todas 
nuestras procesiones: las que van 
por fuera con la vistosidad cofra-
de, y las que van por dentro con 
la entraña de cuanto vivimos de 
bello y esperanzado o de duro que 
pone a prueba nuestra esperanza. 
Son días intensos y especiales en 
los que nos asomamos a aquella 
primera procesión –también por 
fuera y por dentro– que le tocó 
vivir al Maestro, a Jesús el Señor. 
Mirándole a Él, aprendemos a vi-
vir nuestras procesiones todas en 
la vida cotidiana de cada día. 

Toda una pasión vivida apasio-
nadamente, en la que se nos se-
ñalan y proponen los verdaderos 
registros de una humanidad que 
acierta a vivirse con paz y respeto, 
con misericordia y perdón, con 
audacia y arrojo, con libertad y 
paciencia. Son los pasos de la vida 
por donde pasa la procesión de 
cada existencia humana y cristia-
na. Todos somos cofrades de esta 
hermosa cofradía. Y esto es lo que 
volvemos a vivir los cristianos lle-
gando estos días santos semana-
santeros: pregones, procesiones, 
oficios y liturgias varias, para que 
Dios vuelva a encender en nues-
tras penumbras mortecinas la Luz 
resucitada que nunca se apaga. Os 
deseo una santa Semana Santa.

Cofrades de la misma cofradía

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores  El mundo en sus manos: La historia de Ben Carson. Susana García Muñiz

Para las próximas fiestas de Se-
mana Santa recomendamos una 
película que nos puede hacer re-
flexionar sobre el valor de la fe, 
la oración y la necesidad de con-
versión. Es además, una historia 
real, la historia de Ben Carson, un 
famoso cirujano estadouniden-
se cristiano comprometido con 
su fe y con los más necesitados. 
Mucha gente conoce su habilidad 
como cirujano, pero poca sus hu-
mildes orígenes y las dificultades 
que tenía en el colegio, en la etapa 
de Primaria. Despreciado por sus 

compañeros de clase, su madre, 
sin embargo, siempre creyó en él 
y en su capacidad. Ella era anal-
fabeta, pero quería que sus dos 
hijos tuvieran un porvenir mejor 
y les inculcó el amor por los li-
bros, obligándoles a leer un libro 
por semana y entregarles un resu-
men. Poco a poco sus notas fue-
ron mejorando y ambos llegaron 
a la universidad, aunque sufrieron 
muchas discriminaciones por el 
color de su piel. Otra de las cosas 
que Ben tuvo que mejorar fue su 
fuerte carácter violento, algo que 

consiguió gracias a la oración. 
Ben Carson llegó a Yale, donde 
conoció a la que sería su mujer y 
pronto se fue dando cuenta de que 
tenía un don para la cirugía. A los 
treinta y tres años consiguió el 
cargo de director  de la sección de 
neurocirugía pediátrica del hospi-
tal John Hopkins y operó con éxi-
to a muchos niños a los que po-
cos se atrevían a operar, siempre 
encomendando sus manos a Dios. 

Hoy en día realiza numerosas 
obras de apoyo social a los chicos 
de zonas difíciles y deprimidas y 

promueve la lectura entre los más 
jóvenes, con “habitaciones de lec-
tura” y premios a los alumnos que 
más leen. En estas habitaciones, 
hay siempre un cartel que pone 
“Think big” (piensa a lo gran-
de). También ayuda, con becas, a 
los alumnos brillantes, pero que 
tienen pocos recursos, para que 
puedan seguir estudiando e ir a 
la universidad. En la película se 
muestra la importancia que ha te-
nido y tiene la oración y la fe en su 
vida, “Cuando no tengo respues-
tas, rezo”.

Debemos mucho a 
las cofradías como 
expresión noble de 
una religiosidad 
popular y es justo 
reconocerlo con 
gratitud, no sólo 
por lo que supone 
de gusto estético 
ese noble alarde 
religioso que 
tiene la audacia 
y la libertad de 
sacar a la calle una 
expresión de la 
fe. Sino también 
porque está el 
gesto solidario 
con el que se 
comprometen con 
la caridad social
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Ayer miércoles finalizaban las 
Conferencias Cuaresmales de la 
Basílica de San Juan El Real, con 
la intervención de la doctora Pa-
tricia Rodríguez Suárez, médico 
de familia y adjunta a urgencias 
del Hospital de Cabueñes, que 
pronunció la conferencia “La en-
fermedad vista por los médicos 
cristianos: circunstancia humana 
y ocasión de fe”. 

Las Charlas dieron comienzo 
el lunes, con la participación del 
profesor Luis García Gutiérrez, 
Director del Secretariado de la 
Comisión Episcopal de Liturgia, y 
contaron, el martes, con la presen-
cia del Obispo de Vitoria, Mons. 
Juan Carlos Elizalde.

El prelado, natural de Pamplo-
na, centró su conferencia en los 
jóvenes y la fe. 

En su intervención, quiso dejar 
claro que de todas las tareas que, 
a su parecer, tiene encomendadas 
un Obispo, “la más fácil es estar 
con los jóvenes”. “Otra cosa es 
que te dejen –reconoce–. Que los 
puentes estén transitables y poda-
mos estar cerca de ellos, acompa-
ñarles en su maduración”. 

Recordando el pasaje de la 
hija de Jairo y la reacción de Je-
sús, Mons. Elizalde afirmó que 
“quizá nuestros jóvenes no están 
muertos, sino dormidos para la fe. 
Habrá que tocar los resortes para 
despertarlos”. Los jóvenes son es-
pecialmente sensibles y recepti-
vos a lo que es la experiencia de 

Dios, manifestó el Obispo de Vi-
toria. “No tanto a las charlas, a los 
mensajes, sino a todo lo que pasa 
por dentro. El cristianismo es un 
encuentro. Y nadie como el joven 
es receptivo al encuentro. Por eso 
–afirmó Mons. Elizalde– nuestras 
catequesis, nuestros proyectos con 
los jóvenes deberían estar enfoca-
dos a posibilitar la experiencia de 
Dios, para que el corazón pueda 
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“Nuestros jóvenes, hoy, son héroes”
el obispo de vitoria participó el martes en las Conferencias Cuaresmales de San Juan el Real, 
donde reflexionó sobre “Los jóvenes y la fe: entre la ausencia del templo y la búsqueda de Dios”

intuir que Dios existe”. 
A veces los jóvenes, como ex-

plicó el Obispo, están “a punto 
de caramelo”. Dios se vale de mo-
mentos puntuales, inexplicables 
desde fuera, para que haya un 
cambio que marque un antes y 
un después. Puso el ejemplo del 
predicador de la casa Pontificia, el 
padre Raniero Cantalamessa, que 
narró a un grupo de sacerdotes  

de Pamplona, entre los que se en-
contraba él mismo, cómo, siendo 
ya fraile, su vida cambió estudian-
do un texto de la Biblia. También 
recordó a Santa Teresa que,  tras 
20 años en el convento de la En-
carnación, sintió que “el corazón 
se le partía” contemplando una 
pequeña imagen de Cristo cruci-
ficado. “Hay momentos en la vida 
en que uno se rompe y Dios inter-

viene –señaló el Obispo de Vito-
ria–. Nosotros tenemos que estar 
cerca para darles a entender qué 
significa esa desolación. Nuestros 
jóvenes son frágiles, sentidos, es-
tán desorientados. Pero el corazón 
no es de quien lo rompe, sino de 
quien lo repara”, añadió.

En estos procesos, es necesario 
que haya “comunidades vivas en 
las que el joven pueda vivir su fe,  
y donde tenga referencias atrac-
tivas de sacerdotes, de religiosas, 
de matrimonios, y que todos ellos 
den ejemplo, y que le sirven al jo-
ven para intuir qué quiere Dios en 
su vida”. 

Mons. Elizalde reconoció en 
su charla que es un “enamorado 
del Camino de Santiago”, donde 
uno “pilla el hilo conductor de la 
vida. En el silencio creciente, nos 
enfrentamos a nuestros fantasmas 
–afirmó– y necesitamos a alguien 
que nos acompañe, nos diga, nos 
interprete. Porque hoy los jóvenes 
son muy brillantes, destacan en 
tantas cosas, pero tienen los pies 
de barro, una afectividad muy dé-
bil y la Iglesia debe acompañar y 
fortalecer, ayudar al joven a que 
tenga libertad interior para elegir 
y ver qué hay en su corazón”. 

Al mismo tiempo, reconoció 
que hoy “ser cristiano tiene su pre-
cio, y nuestros jóvenes saben que 
ser consecuentes es ir contraco-
rriente. Por eso, nuestros jóvenes 
en su entorno hoy son héroes. Es-
tán pagando un precio tremenda-
mente alto y merece la pena cui-
darles, y estar a su altura”.

Mons. Juan Carlos Elizalde, con Mons. Jesús Sanz, en los salones parroquiales de la Basílica de San Juan El Real.

“Soy un enamorado del Camino de Santiago. Allí, uno pilla  
el hilo conductor de la vida. En el silencio creciente,  
nos enfrentamos a nuestros fantasmas”

Durante los días 17 al 20 de 
marzo nos reunimos en Madrid 
medio centenar de mujeres de la 
UMOFC, Región Europa, para re-
flexionar sobre la grave lacra de la 
corrupción. 

Seguramente muchos se esta-
rán preguntando pero ¿qué es la 
UMOFC? Es la Unión Mundial 
de Organizaciones Femeninas Ca-
tólicas. Se fundó en 1910, y en el 
2006 fue instituida como “Asocia-
ción Pública Internacional de los 
Fieles”. Actualmente  tiene presen-
cia en más de 60 países y represen-
ta a unas cinco millones de muje-
res que pertenecemos a unas cien 

organizaciones católicas de todo 
el mundo, dándonos voz en pla-
taformas internacionales como la 
ONU, ECOSOC, FAO, Consejo de 
Estrasburgo y en la UNESCO, en 
la cual participamos como socios.

En España, además de noso-
tras como Adoración Noctur-
na Femenina Española (ANFE), 
pertenecen  Acción Católica Ge-
neral, y Manos Unidas, siendo 
una española, Araceli Cavero, la 
Vicepresidenta  de UMOFC para 
Europa. Por este motivo, al cele-
brarse en España el encuentro de 
la Región Europa, las tres institu-
ciones hemos sido las encargadas 
de organizar y prepararlo, lo que 
nos ha ayudado a conocernos más 
y trabajar unidas en un proyecto 
común. Estos días han sido un 
momento fantástico de encuentro, 

oración, reflexión, escucha. Una 
ponencia y mesa redonda, con 
unos participantes de lujo, que 
nos ayudaron a poner luz sobre 
un tema, que a veces pensamos 
que está más alejado de nuestra 
vida diaria de lo que realmente 
es. Unas experiencias contadas en 
primera persona por las partici-
pantes de Italia, Francia o Ingla-
terra-Irlanda, que ponen rostro 
concreto a estas situaciones.

Por ello en el comunicado que 
hemos elaborado las mujeres eu-
ropeas de la UMOFC queremos 
dejar constancia de nuestro com-
promiso en formar las conciencias 
para combatir la corrupción a to-
dos los niveles: 

–Haciendo un clara opción, 
personal e institucional, por la 
transparencia, las buenas prácti-

Mujeres de la UMOFC, por la honestidad y la justicia
Claves

cas y la coherencia de vida.  
–Cuidando especialmente en 

nuestras instituciones la identidad 
cristiana. 

–Trabajando en red con orga-
nizaciones que luchan  contra la 
corrupción.

–Invirtiendo esfuerzos y me-
dios en generar criterios éticos en 
el corazón de las personas, ya que 
es necesaria una regeneración éti-
ca desde la educación. 

–Impulsando  medios de de-
nuncia personal y social. 

–Compartiendo, valorando y 
resaltando con esperanza, las ini-
ciativas positivas contra esta lacra 
de la corrupción.

Frente a la corrupción, la indi-
ferencia, el egoísmo y la falta de 
responsabilidad, proponemos el 
servicio, el compromiso y el amor 
que provienen de volver nuestro 
rostro a Dios y del encuentro con 
Cristo y nuestros hermanos, espe-
cialmente aquellos que sufren o 
son más vulnerables.

Frente a la corrupción, si hay 
compromiso hay esperanza.

Susana
Fernández Guisasola
Presidenta
nacional de ANFE

Frente a la 
corrupción, la 
indiferencia, 
el egoísmo 
y la falta de 
responsabilidad, 
proponemos  
el servicio,  
el compromiso  
y el amor
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